

# **Columnas**Estatales

01 octubre 2025





# LA MAQUINITA

# Visita presidencial

::::: La presidenta **Claudia Sheinbaum** acudió al municipio de Nezahualcóyotl para verificar los



Claudia Sheinbaum.

trabajos que se llevan a cabo luego de la trompa que afectó a más de mil viviendas y 8 mil familias en este municipio. Durante su recorrido estuvo acompañada por la gobernadora **Delfina Gómez** y los titulares de la Comisión nacional del agua, así como el presidente municipal Adolfo Cerqueda. Para la familia es una tranquilidad saber que permanecerá la vigilancia

por parte de las titulares del gobierno federal y estatal, hasta asegurarse de qué habrá condiciones óptimas para quienes lo perdieron, casi todo, derivado de la inundación más grave que se ha registrado en una década.

# Pedirán explicaciones

:::: La secretaria de salud, **Macarena Montoya**, será una de las titulares qué será llamada al congreso del



Macarena Montoya.

Estado De México, para dar cuenta sobre los resultados de su gestión durante este último año de administración. la gobernadora **Delfina Gómez** ha sido persistente al señalar que este sector es uno de los que más baja calificación tiene durante este año de gestión y se debe a la falta de distribución adecuada de los medicamentos e insumos necesarios para que operen las clínicas y los hospitales en

la entidad mexiquense, es por ello que la secretaria deberá preparar un informe detallado en el que explique cuáles son sus responsabilidades, y de quién depende la distribución de los insumos, para brindar la atención que demandan los ciudadanos.

# Calificación de cinco en la Junta Local de Caminos

:::: La junta local de caminos no se ha hecho cargo de las malas condiciones que presentan las ca-



Adrián Juárez.

rreteras que atraviesan por el Estado De México bajo el argumento de que no hay presupuesto suficiente para la adecuación de las vialidades. Su titular **Adrián Juárez** ha pasado un año de cuestionamientos que parecen no generar cambios en esta dependencia. La gobernadora aseguró que no habrá cambios en la Secretaría, sino que apretar a las tuercas

para que todas entreguen los resultados que se esperan; sin embargo, en el caso de la junta de caminos, es necesaria una cirugía que permita a los automovilistas transitar con seguridad.



# EL INSURGENTE

# Amago de los transportistas

:::: Los transportistas del Valle de Toluca escalaron la presión para el alza a la tarifa de transporte
público, al menos 15 empresas colocaron letreros
y advierten que a partir de hoy van a elevar dos
pesos el trayecto inicial de cinco kilómetros. Las
mesas de diálogo continúan, aunque al parecer
están llegando a la ilegalidad con decisiones que
podrían ser perjudiciales para todos los involucrados. La amenaza y forzar el ajuste tarifario no es
la vía para lograr lo que piden desde hace meses,
pues se han rehusado a admitir que las condiciones de sus unidades, la falta de capacitación de
los operadores y la ilegalidad que impera en el
sector, también forma parte de lo que les corresponde corregir.

# Los baches se reproducen

:::: En el Municipio de Toluca, pese a los grandes esfuerzos del Ayuntamiento para mejorar las con-



Ricardo Moreno.

diciones de las calles y la determinación del presidente municipal, **Ricardo Moreno Bastida** por atender cada uno de los baches reportados por los automovilistas. La realidad es otra, será que la carpeta práctica requiere una intervención más profundidad y el Bacheo tradicional, ya no funciona Sin embargo, en los últimos días derivado de las lluvias ha escalado

la protesta y la inconformidad ciudadana ante las terribles condiciones en algunas zonas de la capital Mexiquense, el comentario es que los trabajos no han resuelto el grave problema que persiste desde hace varios años y para el que se requerirá un presupuesto superior al que se ha ejercido hasta el momento y tecnología novedosa que dure en las calles.

# La inseguridad y sus retos

:::: En el municipio de Valle De Bravo, las condiciones de la presa han mejorado sustancialmente,



Michelle Núñez.

aunque no así la Seguridad, de acuerdo con algunas voces, el grave problema es que se mantiene el mago para algunos sectores, como es el de los materiales para la construcción y pequeños comercios, como pollerías, ferreterías y tortillerías. Si bien los operativos en la zona han sido permanentes para desarticular células delictivas dedicadas a la extorsión para los

habitantes. En esta región, el amago persiste y no ha logrado recuperar la calma, pues insisten en qué ya hay sustitutos a los liderazgos de las organizaciones criminales que fueron aprendidos en los recientes operativos. Para la alcaldesa **Michelle Núñez**, es un reto, pues un importante porcentaje de la demarcación vive del turismo.

# PASILL

## OUÉ PAREJA

Comentan que en Almoloya de Juárez, el expresidente municipal Óscar García, busca reflectores para opacar a su sucesor y el alcalde actual Adolfo "Chiquillo" Solís, responde con imagen, pero cero resultados. Ninguno actúa con visión de gobierno, uno juega a la revancha política y el otro a la autopromoción, mientras el municipio sigue esperando soluciones reales. Pobre Almoloya.

### OLVIDADOS

Aseguran que habitantes de la colonia COCEM en Tultitlán, exigen la reparación del puente peatonal por donde cruzan de manera segura la Vía López Portillo. Desde hace tres meses se les dijo ya estaban por repararlo y nada más no cumplen, pues sólo trabajadores de la Junta Local de Caminos van y hacen inspecciones oculares.

### SIN AGUA

van subiendo de **temperatura** y la administración municipal nada más **no** responde a las peticiones sociales, principalmente la **relacionada** con el **abasto** de **agua**. Vecinos de este lugar aseguran, hay varias **colonias** sin agua desde hace **meses** y **no** ven para cuándo se **resuelva** el tema, pues **nadie** en el Ayuntamiento se hace **cargo** de este asunto.

### **EXCESOS**

Cuentan que la circulación de vehículos con doble remolque se ha vuelto un gran problema para la movilidad, debido a que parques industriales hoy son parte de las zonas habitacionales en el Valle de Toluca. Las calles son estrechas y sin las dimensiones adecuadas para este tipo de transporte, ocasionando congestionamientos viales en avenidas importantes.

columnalospasillos@gmail.com

# LA TRIBUNA





Bernardo Barranco Villafan

CAYO OTRA CABEZA del gobierno mexiquense. La primera fue la maestra Trinidad Franco Arpero, quien el fin de semana pasado. dejó la Oficialía Mayor. El segundo en esta semana, es Bernardo Barranco Villafan, quien se desempeñaba como Director General del Sistema Mexiquense de Medios Públicos, mejor conocido como Radio y Tv Mexiquense. En su lugar llega el joven Carlos Brito quien deja el Canal 11, para ocupar la antes mencionada dirección del Sistema de Medios Públicos en el gobierno del Estado de México. Lo anterior causó mucha sorpresa entre el personal de esa televisora, donde se suponía que las cosas caminaban muy bien, pero algo pasó y ayer se anunció el relevo. Y surge la pregunta lógica ¿Quién sigue?



VECINOS DEL MUNICIPIO de Temoaya, le están solicitando a las autoridades correspondientes que se den una vueltecita por la carretera Temoaya-Centro Ceremonial Otomí, para que se den cuenta de que esta vialidad está en pésimas condiciones y por eso ya el turismo no quiere visitar ese hermoso lugar. Por esa carretera hay derrumbes, baches y agrietamientos,

por lo que es muy peligroso circular en sus vehículos. Esta carretera tiene poco tiempo de que fue reinaugurada y puesta en servicio, pero tal parece que la empresa encargada de estos trabajos, lo único que le interesó fue llevarse más de 120 millones de pesos que cobraron al gobierno mexiquense a través de la Junta de Caminos, según comentan habitantes del municipio de Temoaya.



EL CONOCIDO POLITICO Alejandro Encinas Rodríguez, ya agarró nuevamente otro huesito en el gobierno federal y ahora fue nombrado como representante de México ante la Organización de Estados Americanos (OEA), ubicada en la ciudad de Washington. Muchos mexicanos coinciden en afirmar que el señor Alejandro Encinas no ha podido resolver favorablemente algunos asuntos que le ha encargado el gobierno federal en varias ocasiones, como el sonado caso de los 43 estudiantes normalistas de Avotzinapan, en Iguala Guerrero. A ver si ahora si puede con ese encargo que le hace la presidenta de México. Mucha suerte, señor Alejandro Encinas.

AHORA SI YA VAN muy avanzados los trabajos del famoso Socavón que está sobre la carretera Tenango del Valle-Tenancingo, a la altura de la comunidad de La Isleta y San Martín. La empresa encargada de los trabajos se comprometió que el próximo mes de noviembre, estarán totalmente terminados estos trabajos del ya famoso socavón de Tenancingo. Y como decía un conocido cronista de Tenancingo: "Que quede claro, no confundir": en estos trabajos, nada tuvo que ver el Ayuntamiento de Tenancingo.





Gobiernos siempre en deuda

La tragedia no avisa. Un día la vida transcurre con su rutina habitual y, de pronto, la lluvia se desborda, el río se sale de cauce, el viento arrancatechos, la tierrase desliza y todose viene abajo.

En esos momentos, la gente no pide discursos, ni fotografías oficiales, ni largas promesas que se pierden entre comunicados de prensa. Lo que necesita es algo tan elemental como un techo seco, agua potable, alimentos, medicinas y, sobre todo, la certeza de que no están solos.

Sinembargo, la respuesta de los gobiernos federal, estatal y municipales — suele quedarse corta, incompleta y profundamente desigual. Van a una región y se olvidan de otras, aunque la tengan de frente.

Porque sí, llegan las brigadas, pero solo a ciertas colonias. Se instala un centro de acopio, pero únicamente en la cabecera municipal. Se envían despensas, pero las recibe un grupo 
reducido, casi siempre donde hay cámaras de 
televisión.

Ymientrastanto, en los rincones olvidados, en esos pueblos sin reflectores, las familias siguen atrapadas entre el lodo y la desesperación, con la sensación amarga de ser ciudadanos de segunda y estar abandonados.

La verdad esque la insensibilidad duele más que la propia tragedia. ¿De qué sirve que una gobernadora o un presidente municipal aparezca ante los medios rodeado de damnificados si, al día siguiente, las casas siguen an egadas y la gente duerme sobre cartones húmedos?

Nadie exige que las autoridades se metan al agua hast a la cintura solopara salir en la portada de los periódicos. Lo que sí se les exige, con toda legitimidad, es que atiendan de manera pareja, sin favoritismos, sin seleccionar a los damnificados o las regiones como si fueran piezas de un escaparate.

Y es que no hablamos de estadísticas frías, sino de personas reales: niños que han pasado nochesenteras sin cenar, ancianos que perdieron sus medicinas porque el agua se las llevó, madres que, con las manos vacías, tratan de rescatar cuadernos empapados porque en ellos estaba la tarea de sus hijos. Son escenas que parten el corazón y que no alcanzan a cubrirse con una rueda de prensa. Y pasan semanas y siguen entre el agua, esperando.

Además, la memoria de la gente es larga. Los ciudadanos recuerdan quién se presentó y quién no, quién envió ayuda y quién solo dio discursos. En cada desastre natural, el mismo patrón se repite: primero la sorpresa, luego la visita relámpago de algún funcionario y, finalmente, el olvido.

Quedan las calles llenas de lodo, los hogares sin puertas ni ventanas y los damnificados con la amarga certeza de que tendrán que arregiárselas solos.

Escierto, gobemar no essencillo y enfrentar emergencias menos. Pero la diferencia entre un gobierno sensible y uno indiferente no está en la magnitud de los recursos, sino en la voluntad de acercarse a cada comunidad, aunque sea pequeña, aunque no sea rentable políticamente. Un gesto tan simple como enviar brigadas médicas a un barrio olvidado puede cambiarlo todo: da esperanza, alivia la angustia, recuerda a la gente que no ha sido borrada del mapa.

Lo que no se vale es que las familias pasen semanas enteras con el agua hasta el cuello — literal y metafóricamente— sin recibir un solo apoyo, sin que nadie toque su puerta para preguntarles qué necesitan. Esa indiferencia institucional es una herida que no cierra, porque transmite unmensaje brutal: "no importan, no están en la lista de prioridades".

México es un país marcado por los desastres naturales. Los huracanes, las lluvias torrenciales, los sismos, las sequías... todos forman parte de nuestra historia reciente. Y sin embargo, 
cada vez parece que nos sorprenden como si 
tueran la primera vez. Lo que falta no es experiencia, sino sensibilidad y compromiso.

Quizá los gobernantes deberían recordar algobásico: la política, en su raíz más humana, es servicio. Y el servicio no se limita a la foto de ocasión, ni a la entrega de apoyos selectivos.

Se trata de estar presente, de escuchar, de extender la mano a quien lo ha perdido todo. Porque al final, lo que la gente pide no es caridad ni favores, sino el cumplimiento de una obligación elemental: que el Estado proteja a sus ciudadanos cuando más lo necesitan.

Si los gobiernos siguen eligiendo a quién ayudar y a quién dejar en el olvido, la confianza se desmorona. Y una sociedad que no confía en sus autoridades es una sociedad que aprende a sobrevivir sola, con todo lo que eso implica: descontento, frustración y un profundo desencanto democrático.

Los desastres naturales no distinguen colores, zonas urbanas o rurales, ni intereses electorales. Golpean con la misma fuerza a todos. Por eso, la atención gubernamental también debería ser pareja, sin filtros, sin cálculos políticos. Lagenteno pide milagros; pide presencia, escucha y acciones concretas. Y esa es la deuda pendiente que, una y otra vez, los gobiernos olvidan saldar.

Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no representan, necesariamente, el pensamiento de este periódico.





# **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- FUERON 8 DÍAS DE UNA TOLUCA SIN RICARDO MORENO EN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL LOS MISMOS NÚMEROS ALEGRES. DESDE DONDE ESTUVO NO DEJÓ DE PENSAR EN UNA CAPITAL DE FANTASÍA.
- +Diputados y regidores han optado por transformar su actividad de "apoyo" a la población en una actividad informal.
- Para líderes empresariales esa actividad incluso podría considerarse como una competencia desleal con el comercio formal.
   Si quieres despensa tiene un costo que le llaman de "recuperación", pero también te pueden ofrecer calentadores solares y hasta tinacos, incluso distemas.
- Paola Jiménez ex priista, ahora morenista, tiene algo que se asemeja a un catálogo de supuestos apoyos que ya quisiera un empresario.
- El también morenista, Octavio Martínez va más allá y da a conocer la venta de 20 mil despensas a 90 pesos cada una. Basta multiplicar para saber que se ganó un millón 800 mil pesos.
- +En Toluca, la regidora del PRI, Shantall Zepeda también se ha convertido en vendedora informal.
- Lideres empresariales del Concaem y Asecem, califican esta práctica, para empezar, en competencia desleal, una evidente informalidad y pueden caer incluso en situaciones más graves.
   Un empresario que tiene un local debe pagar renta, servicios, trabajadores, impuestos y todos los permisos que solicita el Ayuntamiento y el Gobierno estatal, los diputados y regidores por el simple hecho de serlo pueden realizar una actividad informal sin presión alquna.
- \*Las preguntas: ¿Está bien que diputados y regidores vendan "sus apoyos" para capitalizarse? ¿Son vendedores informales o solo son políticos que de "buena fe" ayudan a la población con comida y enseres más baratos? ¿Venden apoyos a precio bajo para ganar votos en tiempo electoral? ¿Está bien que no paguen impuestos, ni trabajadores, ni todos los permisos porque son "buena gente" que apoya el pueblo?
- +Un vendedor ambulante independiente es competencia desleal, entonces le tienen que quitar su mercancia. ¿ Un político es el medio para que "el pueblo" tenga comida y enseres más baratos?

cada día es más común observar que legisladores y políticos representantes de diferentes partidos políticos han dejado de lado los apoyos a la comunidad y en sulugar se han convertido en comerciantes informales, que con la excusa de vender a bajo costo, en apoyo a la economía de las familias que menos tienen, ofrecen despensas y diferentes productos.

Pero no sólo en el Estado de México, en la Ciudad de México también es común esta práctica, al grado que en aquella dernarcación, la fracción de Movimiento Ciudadano ya hizo una llamada de atención.

Ahora, diputados o regidores promocionan que entregan apoyosa la población, lo que no dicen y sobre todo para el sector empresarial es que no son apoyos, es la venta de productos.

Así que no entregan apoyos, se dan a la tarea de repartir lo que la gente compra.

Destacan que es como si los comerciantes se promodonaran diciendo que entregan apoyos a los consumidores porque son los que venden más barato en la colonía. Pero no, en realidad venden sus productos y barato o no, al final se convierten en comerciantes.

Por otro lado, incluso para los que adquieren esos productos, es un beneficio, ya que pueden tener acceso a precios más bajos de lo que se encuentran en los centros comerciales o en el mer-

Pero entonces, explican algunos líderes empresariales, los políticos se convierten en vendedores informales, que con el pretexto de ayudar a la población venden a menor precio, pero lo que en realidad hacen estener un beneficio político.

Por el momento son tres los casos que es posible señalar, uno que ya habíamos anotado en este espacio y es el de la diputada Paola liménez, la ex priista que al no tener lo que quería de ese partido político cambia de colores y se suma a Morena.

Hace alianza con el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno y usa su

programa conocido como la Jefa para convertir se en comerciante informal o en competidora desleal del comercio formal.

La publicidad que hace, es un catálogo que podría envidiar cualquier comerciante dueño de una tienda o una ferretería. Ofrece desde despensas hasta calentadores, tinacos, distemas, pintura entre otras cosas.

Lo único que tienen que presentar como requisitos, es la identificación por ambos lados (evidentemente la credencial de elector), el curp, así como unnúmero telefónico.

Untotal de 35 productos desde básicos, limpieza y leche. Cada producto con su costo. Incluso al final se puede leer como buen comerciante, que los costos están sujetos a cambios por variadones de precios de último momento con el prove edor.

También ofrecen cárnicos. ¿Cómo ven un paquete de 10 lámínas de fibrocemento gris de 3 mil 500 a sólo 2 mil 100 pesos? ¿Calentadores a 3 mil 630? Siusted es una persona de "bajos recursos" y tiene la necesidad de colocar una cistema en su casa de 5 mil litros, entonces por 11 mil 169 pesos puede conseguirla.

Otro diputado de Morena, Octavio Martínez se promociona dando a conocer que logró beneficiar a 20 mil familias de Ecatepec con canastas básicas que contienen 10 productos de frutas y legumbres por la módica suma de 90 pesos.

Eso quiere decir que el diputado logró obtener ganancias por un millón 800 mil pesos de la venta de esos beneficios a familias de Ecatepec.

Y si es venta, porque los "beneficiados" pagaron sus 90 pesos, entonces ¿El diputado cuanto pago de impuestos? ¿ Quántos comerciantes se pueden dar el lujo de decir que tuvieron ganancias por más de un millón de pesos? ¿ Quántos permisos solicitó? ¿A cuántos empleados les pagó? ¿ Pagó luz de algún establecimiento, la licencia, aqua, licencia?

Por ejemplo la regidora del PRI por Toluca, Shantall Zepeda también hace esa entrega de beneficios. Cuando en realidad entrega lo que vende. Es muy subjetivo el hecho de que se defiendan diciendo que lo hacen para apoyar.

Porque entonces si se van a poner a vender aunque sea a un precio accesible, a final de cuentas se convierten en comerciantes y no, no es entregar apoyos, su acción tiene que ver con la entrega de productos que les compraron.

Y que en el fondo tiene un beneficio político.

Para el presidente de Concaem, Maudicio Mas sud esta práctica se puede calificar como una competencia desleal, porque venden más barato que un comercio establecido, pero se debe a que no pagan todo lo que tiene que pagar un empresario.

Si los que tienen un establecimiento tuvieran las mismas fadilidades que un diputado o regidor, entonces habría una competencia en la que pueden participar todos y podrían ofrecer predos competitivos.

Además se presta a otros argumentos como el hecho de saber de dónde viene el financiamiento para comprar todo lo que ofrecen, sería muy delicado que tuviera que ver con dinero público, porque al recibir dinero se convierten en comerciantes.

Para el líder de Asecem, Raúl Chaparro, esto es una práctica que se ha multiplicado en el Valle de México y no es otra cosa que engañar a la población que confió en ellos. No son apoyos, son productos que compran a un precio especial porque los políticos no tienen que pagar todo lo que paga un empresario que tiene un comercio formal y lo hacen con la intención de ganar simpatias políticas.

Al final, nos enfrentamos a una disyuntiva.

Regidores y diputados, se dedican al comercio informal, no pagan impuestos. Pero lo hacen porque benefician a las familias que menos tienen. Les dan la oportunidad de contar con alimentos a un costo por debajo del que encuentran en el comercio formal.

¿Pero una familia de escasos recursos necesita una cisterna de 11 mil 500 pesos? ¿Guántos comerciartes pueden ganar un millón 800 mil pesos de vender puras despensas? O ¿Una familia de escasos recursos necesita tinacos?

Así los políticos encontraron en el cornercio informal una forma de ganar simpatías políticas.

Pero entonces no entregan beneficios. Entregan productos que legitimamente compra la población...

# El Sol de Toluca



# Transparencia de la IA

En el marco del Día Internacional del Acceso Universal a la Información, el pasado 28 de septiembre, nos encontramos con un paisaje radicalmente transformado. La disrupción tecnológica encabezada por la inteligencia artificial (IA), está redefiniendo los cimientos de cómo se produce, gestiona y se accede a la información pública. Lo que antes era un desafío de archivos y expedientes, hoy es un reto de algoritmos, metadatos y sistemas de aprendizaje automático. En esta nueva era, la transparencia no es solo un pilar democráfico, sino el sistema operativo de una gobernanza digital justa.

n este contexto de avance exponencial, resulta paradójico que, mientras la complejidad de la gestión de datos crece, en la arena pública se apruebe una reforma constitucional para extinguir a los órganos garantes autónomos en todo el país, lo que genera un peligroso "vacío de garantías" en el momento histórico en que más se necesitan. Eliminar a los árbitros técnicos e independientes equivale a desmantelar los faros justo cuando la tormenta y la neblina digital arrecian.

Sin capitanes especializados, nos enfrentaremos a temporales de una magnitud inédita. Pensemos en la opacidad algorítmica: si el gobierno utiliza sistema de IA para asignar recursos, evaluar programas sociales o incluso clasificar información como reservada, ¿quién auditará la lógica y la imparcialidad de esos algoritmos, o los riesgos de discriminación? Sin un órgano garante con la capacidad técnica para escudriñar el código y los datos de entrenamiento, las decisiones públicas se convertirían en cajas negras, inmunes al escrutinio ciudadano.

A esto se suma la amenaza a la privacidad, donde herramientas de análisis de datos podrían derivar en sistemas de vigilancia masiva que expongan nuestros datos personales o nos dejen ante desinformación automatizada. En su rol de promotores de la información pública, verificada y oficial, los organismos de transparencia y datos actuamos como un ancla de certidumbre. No se debe debilitar esta función y ceder terreno a narrativas falsas que la IA puede generar y diseminar con una eficacia alarmante, minando la confianza en las instituciones y en el debate público.

Se necesita estar liderando el camino, estableciendo estándares para el uso ético y transparente de la IA. Hay que impulsar el desarrollo de chatbots que faciliten a cualquier persona su derecho a saber, como nuestro QUÍO en Infoem, o aplicando la IA y el machine learning para analizar presupuestos y detectar con eficiencia patrones de corrupción, para exigir rendición de cuentas.

Este día internacional, debe ser un llamado para preservar y fortalecer una gobernanza digital que ponga a la tecnología al servicio de las personas. El futuro de la democracia en esta era depende de que tengamos las instituciones adecuadas para navegar en la tormenta digital y no haya un retroceso en nuestros derechos y libertades fundamentales.

> Comisionado del Infoem X: @lgparranoriega

# El Sol de Toluca



# Felipe González

# Cachetadas y patadas

**En aquel** tiempo, los policías eran servidores públicos respetables y respetados. También en aquel tiempo pasó algo que descompuso la fama pública y la chamba policíaca.

l arriba firmante sostiene la teoría de que un grupo que llamóse Batallón de Radio Patrullas del Estado de México contribuyó en buena medida a poner el mal ejemplo y a descomponer lo que parecía funcionar. Aquel Batallón de Radio Patrullas del Estado de México, también llamado el Barapem, se convirtió pronto en una cueva de ladrones. Tanto que lo tuvieron que cerrar, pero el daño ya estaba hecho... De ese agrupamiento salió Alfredo Ríos Galeana, conocido asaltabancos y secuestrador, declarado por allá de los ochentas como enemigo público número uno, mientras él se daba tiempo de grabar canciones rancheras. Pero antes, hizo escuela: la "mordida" se institucionalizó en su época. Y como todos los malos ejemplos, pasó lo que ahora se llama "hacerse viral".

Los compañeros de época de Ríos Galeana decían que era producto de un sistema que lo engendró. El caso es que la profesión de policía se degradó. Se le perdió el respeto y la confianza. Y hasta la fecha no ha recuperado ni una, ni otra, sino todo lo contrario.

Traigo a colación el ejemplo debido a varios sucesos ocurridos en estos días, que se han vuelto "virales". Uno, en el que una señora agarró a cachetadas a un policía en el Metro de la Ciudad de México porque pidió ayuda debido a los empujones y terminó insultando a los policías y repartiendo mandobles. En otro, una señora le propinó sonora patada a un policía en salva sea la parte, después de una bronca con el exmarido en calles de la capital del país. Acá, en tierras del antiguo Matlazinco, un bloqueo custodiado por policías terminó en disparos contra los manifestantes toluqueños y el agresor "se le peló" a los policías con absoluta impunidad que, eso sí, hicieron un cerco que

hasta el momento en que redacto esta honorable media plana, no ha servido ni para remedio.

Todos son incidentes inconexos, pero atravesados por la misma cuestión: la falta de autoridad policíaca

Al policía ya no se le respeta. Las evidencias apuntan a que tampoco se le teme. Y no es culpa del policía de a pie o con algún grado de mando, sino del Estado que los ha dejado al garete, sin respaldo legal, económico o técnico. Un cálculo de México Evalúa indica que los gobiernos municipales han dejado de invertir al menos 30 mil millones de pesos anuales en salarios dignos para policías municipales. Se acabaron programas de fortalecimiento y el gobierno federal ha reducido los fondos para la seguridad, lo que ha llevado a una precarización de los cuerpos policiales: desde 2021 eliminó programas clave como el de Fortalecimiento de la Seguridad Municipal, dejando sin fondos para la profesionalización, certificación, equipamiento y capacitación. Este 2025, el presupuesto del Fondo para el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública equivale a mil 120 millones de pesos, lo que representa una disminución del 93 por ciento en comparación con 2013.

Y lo que es un asunto de lana, pasa a la práctica. Sin autoridad efectiva —y con la tendencia de los gobiernos a evitar los castigos cívicos o administrativos— con desconfianza y sin respeto, casi a cualquiera le dan una patada o una mentada. Todo, en menos de medio siglo.

Director de Panorama Informativo Toluca de Grupo Acir Toluca. Gerente de Meganoticias Toluca. Mail: <u>felgonre@gmail.com.</u> X: @FelipeGiz.

# El Sol de Toluca



# Fuera el aborto del Código Penal

**Por el** bien de México, primero las niñas, las jóvenes y las mujeres. El Estado mexicano está en deuda con todas ellas. En pleno siglo XXI, México vive una gran contradicción: tenemos a la primera presidenta, Claudia Sheinbaum, y un Congreso paritario, pero seguimos sin romper con el pacto patriarcal ni saldar esta deuda histórica con niñas y mujeres.

a Suprema Corte de Justicia de la Nación ya sentenció que es llegal criminalizar el aborto a través del Código Penal Federal, pero la Cámara de Diputados y el Senado de la República siguen en desacato.

No más niñas obligadas a ser madres, jóvenes criminalizadas o mujeres perseguidas y encarceladas por ejercer su derecho a decidir sobre su cuerpo, mientras los criminales violadores siguen impunes y protegidos, muchos de ellos miembros incluso de sus propias familias. Las cifras hablan por si solas: más de 7.500 carpetas de investigación de las fiscalias en contra de mujeres, y la CDMX encabeza la lista.

Hace unos meses, la Secretaría de Salud Federal publicó cifras que estremecieron al país entero: los datos sobre niñas madres donde se reportan casos de niñas de hasta 9 años dando a luz, y diferencias de edad de más de 70 años con los violadores. Se acabaron los pretextos, esto debe parar. Es momento de conformar un bloque feminista por el derecho a decidir en el Congreso Federal. Por eso es histórico lo sucedido en septiembre de 2023, cuando la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió un amparo en revisión promovido por la sociedad civil organizada. En esa sentencia se declaró inconstitucional el delito de aborto contenido en el Código Penal Federal. La Corte fue clara: criminalizar a las mujeres y personas gestantes por interrumpir un embarazo viola sus derechos humanos.

La marea verde en las calles y en los congresos locales abrió camino. Hoy, cada entidad federativa ha avanzado de manera distinta: en algunas se ha logrado eliminar el delito de aborto de los có-

digos penales; en otras persisten las restricciones y criminalizaciones. Esta disparidad genera un mapa de desigualdad que evidencia que, en México, el acceso a derechos fundamentales aún depende del lugar donde naces.

Desde Movimiento Ciudadano lo hemos dicho con claridad: primero las niñas y los niños, y por ello también debemos garantizar su bienestar. Por eso, la reforma al Código Penal Federal es urgente. Solo así podremos asegurar que todas las mujeres y personas gestantes, sin importar su estado de residencia, ejerzan en igualdad de condiciones su derecho a decidir sobre su cuerpo.

Una de las exigencias máximas del feminismo es que las mujeres y personas gestantes podamos decidir sobre nuestros cuerpos, no solo como un derecho humano, sino también como una postura política frente a un sistema que históricamente nos ha negado autonomía, y que nos ha querido "maternales" y productivas. Defender el derecho a decidir es defender la libertad de vivir nuestras vidas con dignidad, sin la tutela del Estado, de las iglesias o de intereses que pretenden imponerse sobre nosotras.

No podemos permitir que los avances conquistados por la lucha feminista se estanquen en la burocracia legislativa. Es momento de cumplir con la sentencia de la Suprema Corte, pero también con la historia: garantizar que ninguna mujer enfrente la carcel por decidir sobre su cuerpo y que el Estado asegure un servicio público, seguro y gratuito de interrupción del embarazo en todo el país.

> Secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados Diputada por Movimiento Ciudadano



# ideas CVOCES

# editorial

EL AUMENTO A LA TARIFA DEL TRANSPORTE PÚBLICO, APLICADO DE MANERA unilateral por choferes y sin autorización oficial, es un golpe directo al bolsillo de miles de familias que dependen de este servicio todos los días.

No es menor: hablamos de estudiantes, trabajadores, amas de casa, adultos mayores... personas que no tienen otra alternativa más que subirse a un camión para llegar a su destino. Y de pronto, sin previo aviso y sin respaldo legal, la tarifa sube. ¿Lo dejarán correr así las autoridades?

La situación es doblemente injusta. Por un lado, es cierto que los transportistas enfrentan costos cada vez más altos: gasolina, refacciones, mantenimiento y hasta la inseguridad en las carreteras y calles. Pero nada justifica que, en lugar de negociar o presionar por los canales adecuados, decidan trasladar la carga económica a los pasajeros sin que haya un acuerdo formal. Es como si el ciudadano fuera siempre la bolsa más fácil de vaciar. Lo más preocupante es el silencio oficial. Hasta ahora, las autoridades estatales no han marcado con claridad una postura firme. ¿Se tolerará este "ajuste" como un hecho consumado? Porque, seamos honestos, así empiezan muchos abusos: primero como un movimiento aislado, y luego, con la complacencia del gobierno, se convierte en norma. El transporte público ya arrastra una larga lista de problemas: unidades viejas, choferes que trabajan sin prestaciones, usuarios que viajan apretados y sin condiciones mínimas de seguridad. Ahora, encima, deben pagar más por un servicio que no mejora. ¿Dónde queda la promesa de modernización? ¿Dónde, el compromiso de un trato digno a los millones que día con día mueven la economía del estado desde esas unidades?

La verdad es que la gente está cansada. No pide lujos ni privilegios, pide reglas claras, tarifas justas y un servicio seguro. Si el gobierno permite que la tarifa aumente por la vía de los hechos, estará enviando un mensaje muy claro: que el interés de los concesionarios pesa más que el bolsillo de los ciudadanos. Y ese mensaje, tarde o temprano, cobra factura en las urnas y en la confianza pública.

Al final, la pregunta sigue en el aire: ¿se aplicará la ley o se dejará correr el abuso? Porque lo que hoy parece un incremento menor, mañana puede convertirse en la normalización de la impunidad en el transporte público. Y ahí, los únicos que siempre pierden son los usuarios.

# CAPITAL



# El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Todo el apoyo

En la entrega anterior nos referimos a la visita realizada por la gobernadora mexiquense, Delfina Gómez Álvarez a la zona afectada por las intensas lluvias en Nezahualcóyotl. Prometió se mantendría atenta a las necesidades de quienes el agua les había arrancado casi todo lo que tenían. Hoy cumplió con el compromiso y además no lo hizo sola, fue acompañada por la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. Ambas constataron este martes cómo se encontraban los afectados, y de paso se les dijo la decisión de apoyarlos. Un bálsamo para quienes, ahora, llevan horas y horas bajo el agua anegada y por lo mismo muebles, electrodomésticos y más quedaron inservibles. Ambas mandatarias dieron a conocer la decisión del apoyo con un censo puntual para no dejar a nadie -verdaderamente afectado/afectada que requiera de esta forma de asistencia- sin ser atendido...Se comprobó lo dicho en el anterior texto, Delfina Gómez, no sólo respondió a la situación, sino también llevó la ayuda federal para avanzar más rápido en la reconstrucción de la vida normal de estos habitantes afectados. Nos referimos a Neza, debido a lo emblemático, sin embargo, no debemos olvidar, la atención será también para otros municipios y delegaciones de la Ciudad de México,

## Delfina Gómez, no sólo respondió a la situación, sino también llevó la ayuda federal para avanzar más rápido

igualmente maltratados por las lluvias.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me comentan, este martes no fue igual para integrantes del gabinete del Gobierno mexiquense, pues al enterarse de lo que estaba sucediendo, crujieron algunos dientes por la preocupación y otros u otras, no alcanzaron a dimensionar en los primeros momentos la información ya en los pasillos...Primero fue la salida de Bernardo Barranco del Sistema estatal de Radio y Televisión Mexiquense. Ya sabes alado, uy pues ya se había anunciado desde hace mucho tiempo, ya se esperaba. Algunos más daban por hecho todo sería hasta diciembre, pero no fue así...Buena suerte para Bernardo, un personaje con su talento y conocimiento-especialista en temas clericales- seguro tendrá decenas de ofertas...Y surgió la pregunta ¿y para cuándo la Oficial Mayor, "Trini"? No pues quién sabe, fueron algunas de las respuestas, se está recuperando de una intervención quirúrgica y hasta su recuperación, parece no

hay nada...Pero al filo de las 19:00 horas llegó un mensaje, "ponte pilas mi pollo, porque la maestra Trini, ya está haciendo la entrega de la Oficialía Mayor. Quizás no se haga oficial de inmediato, pero pues ya fue". ¿Neta? Que sí, fue la respuesta recibida, pero ¿por?, no te hagas que la virgen te habla plumífero, hay decenas de denuncias sobre los malos manejos de los dineros en la Oficialía Mayor. No sólo eso también de las cuotas que ponían a proveedores y las licitaciones a modo para beneficiar a quienes le\$\$\$\$ convenía. ¡Noooo! Claro, la lista de corruptelas en su área, son más gruesas que los directorios telefónicos de antes. Ups. Así las cosas y más, dicen la colocarán en la Secretaria de Educación para protegerle, porque se le viene la casa encima...Al cierre de este espacio no se había hecho oficial el movimiento...Ya veremos si no me chorearon... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



# LA EDITORIAL



Educación sin pausa y con respaldo federal

En medio de la emergencia en Nezahualcóyotl, la Gobernadora Delfina Gómez volvió a mirar hacia donde siempre lo ha hecho: a las aulas. Como maestra, garantizó que las niñas, niños y jóvenes no interrumpan sus estudios, anunciando que las clases continuarían en línea hasta que las escuelas estén seguras.

Este mensaje se fortaleció con la visita de la Presidenta Claudia Sheinbaum, quien acompañó a la mandataria mexiquense en el recorrido por colonias afectadas. La coordinación entre ambos niveles de gobierno permitió atender la emergencia con bombas, brigadas y censos, pero también con visión: aun en la adversidad, lo académico no se detiene.



# CAPITAL



# **Dobleces**

# Israel Mendoza Pérez

@imendozape

# El ardor de Máynez

Envuelto en la bandera de la defensa democrática, Jorge Álvarez Máynez, coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, usa un discurso falsario de fraude electoral, luego del fallo emitido por el Tribunal Electoral veracruzano, al quitarle el triunfo de las elecciones en Poza Rica a emecé y entregárselo a la coalición Morena PVEM. El dirigente del partido fosfo-fosfo sabía lo complejo de la elección en ese municipio y el riesgo de perderlo era alto. Apostó a su suerte y no leyó las señales de la derrota lanzadas desde las filas de su partido.

Su objetivo era demostrarle a Dante Delgado que tenía el control electoral de la plaza y el "voto duro" en tierras veracruzanas era sólido. La realidad política lo rebasó. Su liderazgo quedó mal parado frente a su mentor político. Su capacidad de convocatoria es mínima y su poder político limitado en uno de los supuestos bastiones del partido.

Semanas previas a la elección del 1 de junio, el partido de los "jingles pegajosos" dio señales de fractura que anunciaron resultados endebles. La muestra fue que, al menos, 16 candidatos emecistas en tierras jarochas se bajaron de la contienda. Las renuncias de los emecistas fueron en: El Higo, Gutiérrez Zamora, Landero y Coss, Las Choapas, Manlio Fabio Altamirano, Minatitlán, Platón Sánchez y Tuxpan todas esas salidas del partido naranja no solo fueron por la creciente inseguridad. La realidad es que el partido no tenía la misma fuerza de hace más de 20 años cuando surgió. En esta ocasión, los candidatos se movieron sin

estructura ni respaldo del coordinador nacional. Esa fue la realidad de Álvarez Máynez. Además, Máynez no tiene la fuerza de Dante Delgado.

Otro sintoma de que el partido se encuentra alejado de la ciudadanía y militancia es que en las pasadas elecciones estatales, su candidato a la gubernatura, Hipólito Deschamps, obtuvo apenas el 6.7% de la votación. Y en este momento, ya ni siquiera milita en emecé. Ahora, el tribunal le dio un revés que sacude su posición de coordinador.

La consolidación del partido es ficticia, Jorge Álvarez Máynez, coordinador emecista ve un partido de grandes dimensiones, aunque, es un partido de 390 mil 566 militantes. Tampoco es un partido con millones de empadronados. Apenas tiene el mínimo para mantener su registro y su fuerza en Veracruz ya pasó de moda.

En tanto, al sumar a la dirigencia estatal a Luis Carbonell de la Hoz, no abona al crecimiento del partido. Es la misma fórmula de reciclar personajes en una plaza sin objetivos claros y reutilizar el mensaje antiPRI. Ya sacó las uñas y apuesta a llegar al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEP-JF). Desde este momento, su lectura es errónea. De llegar no se revertirá tan fácil la decisión estatal, la agenda de la magistrada Mónica Soto está de lado del poder. La lucha en el Tribunal Electoral es una causa perdida. Sobre todo cuando la posición de emecé es opuesta a los intereses de los integrantes del "círculo guinda" en el tribunal.

# **MILENIO**°

### LAS BALANZA

# CAROLINA MONROY



# ¿Qué es ser mexicana?

neludiblemente tengo que escribir de México, a pesar de que recién ha concluido el mes de su onomástico independentista, que es cuando más surge el fervor nacionalista, el orgullo y el gusto de sentirse mexicanos. En la anterior entrega terminaba refrendando mis lealtades de como entiendo este valor supremo, en la valía entre las personas, así como en el sentir por la Patria.

Hoy me quiero referir a la tierra que

nos abrigo a mis de antes, y a mi familia, quiero expresar mi sentir por sus costumbres, sus artesanías, la comida, y la forma en la que nos tratamos la gente de bien. Quiero resaltar hoy lo bueno que tiene mi tierra y su gente, para poner los ojos en otra mirada, lamentablemente basta encender la TV para atisbar y sorprendernos de aquello que no queremos tener, ni queremos ser, y cuidado, no pretendo ignorar la realidad, sólo que hoy no tengo ganas de ver lo lastimosamente cotidiano, hoy quiero traer aquí, compartir con ustedes mi experiencia de ser orgullosamente mexicana.

Yo nací en eso que llaman los "citadinos", algunos con cierto chovinismo, como provincia; en ese entonces un pequeño pueblo en el que nos conocíamos todos, y cuando digo todos, me refiero al señor de la leche, la señora de las tortillas, a la directora de la primaria, y también a quien cuidaba el orden en las calles. Todos nos conocíamos y nos saludábamos al cruzar la calle, o en la fila del pan. No existía en la superficie alguna contradicción social derivada

de la posición social de cada quien, éramos vecinos, éramos paisanos, y festejábamos en las fechas correspondientes el ser mexicanos, en eso que llaman folklóricamente "verbena popular", en cada noche del "grito" o fiesta patronal, que en mi caso, coincidían las dos un 15 de septiembre.

Éramos tan felices y nunca nos dimos cuenta, nadie se ponía a cuestionarlo, las cosas eran así, y el sentido de felicidad no era parte de una conversación terapéutica, simplemente lo éramos... sólo, porque sí.

Pasados algunos años, la inquietud por conocer y los impulsos de servir me llevaron a aventurarme hacía otras tareas, hacía otras tierras, y es cuando la fortuna y mi trabajo me llevaron a tener el privilegio de servir a los otros, con toda la emoción de darme.

Y en ese hermoso caminar me di cuenta de que el pueblo de mis recuerdos aún existe en muchos lugares de nuestro país, donde tal vez sin tanta estridencia, sin tanta bulla, sin mucha propaganda, estalla lo felices que somos.